
● Suma 23 millones de 
metros cúbicos de agua, 
gracias a las lluvias

● A principios de junio 
estaba completamente 
seca, pero tiene lirio
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● Investigadores del 
organismo no han 
identificado ideología

● Descartan que Matthew 
Crooks pertenezca a algún 
grupo terrorista

● Habrá una revisión 
exhaustiva con perspectiva 
de Derechos Humanos

● El Poder Judicial ha 
otorgado 3 mil 57 
libertades; 33 en 2024

REDACCIÓN/ P. 3

GERARDO GARCÍA/P. 7

MIRIAM VIDAL/P. 3

Autor de atentado
contra Trump
actuó solo: FBI

Pocas amnistías
durante primer
semestre del año

De Interés          
    General

Laguna de
Zumpango
llena al 23% 

● Sólo 20 de 100
negocios tienen
sus documentos
en regla

● Persisten los
depósitos que
funcionan al
margen de la ley

● Se les brindaron
facilidades para
integrar sus
expedientes

● Todos los trámites 
sobre este tema 
pueden consultarse
en internet

Hay una norma técnica muy completa, debe aplicarse

ALEJANDRA REYES /  P. 3

En la ilegalidad decenas
de empresas de grúas
y corralones: Semov

 Como parte del compromiso de modernizar y recuperar espacios 
públicos, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez inició el Programa 
de Obra Pública 2024 en la región oriente, con los trabajos de 
pavimentación de la calle “La Hacienda”, en Chimalhuacán y un 
puente peatonal que conectará a este municipio con Nezahualcóyotl. 
Estos proyectos forman parte de las 125 infraestructuras donde 
el gobierno estatal invierte mil 500 millones de pesos. La 

pavimentación beneficiará a 11 mil 619 habitantes de la comunidad 
Lomas Buenavista; facilitará la movilidad a lugares de trabajo, 
escuelas y comercios; y tendrá una inversión de 8 millones 725 mil 
214 pesos para la construcción de 4 mil 582 metros cuadrados de 
concreto hidráulico. Acompañaron a la mandataria mexiquense 
el senador Higinio Martínez y el secretario de Desarrollo Urbano, 
Carlos Maza Lara.  Foto: Especial/P. 2

Delfina Gómez inició pavimentación en Chimalhuacán
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A TRAVÉS DE LA JUNTA DE CAMINOS

GEM rehabilitará 142 
kilómetros de vialidades

MIGUEL GONZÁLEZ

La gobernadora Delfina Gómez 
Álvarez inició la rehabilitación 
de la Calle La Hacienda, en el 
municipio de Chimalhuacán, 
donde anunció que este año la 
Junta Local de Caminos tiene la 
meta de reparar o rehabilitar 142 
kilómetros de vialidades estata-
les en los diferentes municipios 
mexiquenses. 

“Y hoy tocó estar aquí en Chi-

malhuacán, para dar el arranque 
a una obra, por parte de la Junta 
de Caminos, y tendremos otras 
dos obras aquí en Chimalhuacán”, 
señaló, al referirse a la rehabilita-
ción de la Unidad Deportiva “He-
rreros” y un puente peatonal que 
conectará al municipio de Chimal-
huacán con Nezahualcóyotl.

Estos proyectos forman parte 
de las 125 infraestructuras que 
integran el Programa de Obra Pú-
blica 2024, donde el Gobierno del 
Estado de México invierte mil 500 

millones de pesos.
La pavimentación de la calle 

“De La Hacienda” beneficiará a 11 
mil 619 habitantes de la comuni-
dad Lomas Buenavista; facilitará 
la movilidad a lugares de trabajo, 
escuelas y comercios; y tendrá 
una inversión de 8 millones 725 
mil 214 pesos para la construcción 
de 4 mil 582 metros cuadrados 
de concreto hidráulico; además 
de obras complementarias co-
mo terraplenes, guarniciones, 
banquetas, drenaje, alumbrado, 
señalamiento, y tomas de agua.

El titular de la Junta Local de Ca-
minos, Mario Ariel Juárez Rodrí-
guez, anunció que con la reciente 
adquisición de maquinaria, este 
organismo ya no tendrá necesidad 

de licitar obras de pavimentación o 
rehabilitación de vialidades. 

De esta manera ya no se tendría 
que esperar a un proceso de licita-
ción para contratar a una empre-
sa que se encargue de realizar los 
trabajos como todavía ocurre, por 
contratos establecidos por anterio-
res administraciones. 

“La junta de caminos se encar-
ga de todos los caminos estatales, 
aquellos que están concesionados 
por PPS que son avenidas principa-
les, que ahí estamos todos los días 
peleando con ellos porque no quie-
ren trabajar, puesto que son con-
tratos leoninos, abusivos pero los 
estamos obligando a que cumplan”. 

Detalló que uno de los programas 
que lleva a cabo el actual gobierno 
estatal es el de los Caminos del Sur, 
que consiste en la reconstrucción 
de caminos de 38 municipios que 
también están bajo concesión. 

Por su parte la junta local tiene 
para rehabilitación anual y bacheo 
cerca de 280 millones de pesos, y 
con estos recursos se pueden esta-
blecer convenios con los municipios 
para realizar labores de bacheo. 

La gobernadora Delfina Gómez inició la 
pavimentación de la calle La Herradura 
en el municipio de Chimalhuacán

Fomenta Huixquilucan 
la educación digital
REDACCIÓN

Con el objetivo de acercar a la po-
blación conocimientos digitales, 
sobre todo, a aquellas personas 
que no tienen acceso a medios 
tecnológicos, el gobierno de Huix-
quilucan puso en marcha el Aula 
Móvil AT&T, en colaboración la 
Fundación Construyendo y Cre-
ciendo, en la colonia El Olivo, con 
el objetivo de que los interesados 
puedan aprovechar al máximo la 
Tecnologías de la Información y 
Comunicación (TIC´s) en los ámbi-
tos académico, laboral y personal.

Previo al corte de listón de este 
nuevo espacio educativo, la pre-
sidenta municipal, Romina Con-
treras Carrasco, recordó que, en 
2016, se instaló la primer aula 
móvil en el municipio, a través 
del Sistema Municipal DIF de 
Huixquilucan, donde personas de 
todas las edades, sobre todo, adul-
tos mayores, aprovechan cursos 
y talleres que buscan conectar a 
más personas con el mundo digi-
tal, por lo que se buscó continuar 
acercando este tipo de conoci-
mientos a la población en otras 
comunidades, con el apoyo de 
Construyendo y Creciendo.

El aula móvil funcionará por 
más de tres meses en esta locali-
dad; periodo en el que se impar-
tirán tres cursos: Celumágico, 
Ciberseguridad y Ciudadanía 
Digital, con el objetivo de que 
aprendan a manejar su teléfono 
móvil, así como proteger su pri-
vacidad sin dejar de ser un ciuda-
dano responsable.

Asimismo, la vicepresidenta 
de la región poniente de AT&T, 
Maricarmen Basurto García, 
explicó que se imparten cursos 
y talleres sobre temas de alfa-
betización y educación digital, 
con el propósito de aprovechar 
la tecnología al máximo y redu-
cir las brechas digitales entre los 
sectores de la población.

Por su parte, la presidenta de la 
Fundación Construyendo y Cre-
ciendo, Roxana Fabris, señaló que 
con la inauguración del aula nú-
mero 253, más de 31 mil personas 
han resultado beneficiadas, esto 
gracias a que recorren diversos 
municipios del país.

MIGUEL GONZÁLEZ

La Comisión del Agua del Esta-
do de México (CAEM) y la Coor-
dinación General de Protección 
Civil retiraron 11.2 toneladas de 
basura y azolve, resultado de los 
trabajos de limpieza realizados 
en el Río La Compañía. 

Estas labores se llevaron a cabo 
a la altura del Circuito Exterior 
Mexiquense, a fin de prevenir el 
desbordamiento del canal; parti-
cipó también personal del Sistema 
de Aguas de la Ciudad de México 
(SACMEX) y del Organismo de 
Cuenca Aguas del Valle de México 
(OCAVM) de la Comisión Nacional 
del Agua (CONAGUA).

La enorme cantidad de basura y 
azolves acumulado provocan inun-
daciones al Circuito Exterior Mexi-
quense, además que, al disminuir 
su capacidad de desalojo del río, el 
Dren Cartagena II que descarga en 

dicho canal se ve afectado aumen-
tando su nivel en zonas urbanas.

Estas acciones de limpieza y 
azolve se mantendrán de mane-
ra permanente durante la tem-
porada de lluvias en beneficio 
aproximadamente de 750 mil 
vecinos de los municipios de 
Chimalhuacán, Chalco Texco-
co, así como de los usuarios del 
Circuito Exterior Mexiquense.

Para ello se tiene dispuesta 
una máquina de brazo largo 322 
BL, una máquina brazo corto y 
una excavadora.

La CAEM se mantiene atenta a 
cualquier solicitud de apoyo a los 
municipios, además realiza moni-
toreo de los niveles de cauces esta-
tales que representen algún riesgo 
para la población.

Retiran más de 11 toneladas de 
basura del Río La Compañía

▼ Nueva aula móvil digital visitó 
la colonia El Olivo para acercar 
conocimiento a la población.
Foto especial

▲ Estas obras benefician a más 
de 750 mil habitantes de esta 
zona. Foto especial



ALEJANDRA REYES

Daniel Sibaja, Secretario de Movi-
lidad del Estado de México afirmó 
que de 100 concesionarios de grúas 
y corralones, sólo 20 cuentan con 
expedientes completos, cuya regu-
larización es muy baja "y seguimos 
encontrando que hay depósitos pi-
ratas, por lo que se han clausurado 
más de 30 y seguirán clausurando 
a quién no se regularicen".

Sobre la queja de algunas orga-
nizaciones de grúas y corralones 
de que sigue existiendo corrup-
ción en esta área, reconoció que 
sí, sobre todo en los gobiernos 
municipales y algunos presidentes 
municipales se ponen de acuerdo 
y hacen su propio corralón, lo cual 
está prohibido y penado.

Los corralones y la autoriza-
ción de grúas son una facultad 
única y exclusiva del estado y de 
nadie más, "si tengo algunos ca-

sos y no los digo por respeto, pero 
para muchos son conocidos".

Manifestó  que en los próxi-
mos días se empezarán a entre-
gar las concesiones a los corra-
lones y servicio de grúas, que 
tendrán que respetar la norma 
técnica que nunca se ha utiliza-
do y se les dio una prórroga pa-
ra que pudieran regularizarse y 
completar sus expedientes.

“Es importante señalar que 
todos los trámites se podrán 
consultar en internet, de ahí que 
ya no habrá ‘amiguismo ni com-
padrazgos’ para entregar las con-
cesiones como era la costumbre. 
La finalidad es que la gente se 
percate que no hubo chanchullo. 
De tal manera que el que cumplió 
tendrá concesión”, agregó.

Insistió, que "sí existe corrup-
ción en los municipios, en la Fis-
calía, en los Ministerios Públicos, 
es un tema que nos rebasa, pero 
en la Secretaría de Movilidad no 

hay ninguna corrupción, si tienen 
pruebas de lo contrario, yo mis-
mo los acompaño para hacer la 
denuncia contra el funcionario 
que la promueva”.

Explicó que cuando Morena 
llegó al gobierno, ya tenían 8 me-
ses sin que se cumpliera la norma 
y se les dio una prórroga a enero 
de este año para regularizarse. 
“Quien tiene los documentos so-
licitados tendrá su concesión y to-
dos los interesados podrán darse 
cuenta que habrá transparencia 
en este proceso”.

Explicó que recibieron la 
norma técnica terminada, 
“pero es una gran paradoja, 
pues de nada sirve tener un 
instrumento jurídico legal si no 
se aplica. La norma establece 
montos estratégicos, requisi-
tos, periferias, si te agarran en 
Texcoco no te pueden enviar a 
Tlalnepantla”, finalizó.
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HAN CLAUSURADO MÁS DE 30 NEGOCIOS

En la ilegalidad, 80% 
de empresas de grúas

REDACCIÓN

El autor del intento de asesinato 
contra Donald Trump actuó solo, 
afirmó ayer el Buró Federal de 
Investigaciones (FBI) que precisó 
que los investigadores por el mo-
mento “no han identificado ningu-
na ideología”.

“En este momento, la informa-
ción que tenemos indica que el 
autor de los disparos actuó solo”, 
dijo Kevin Rojek, agente del FBI 

en Pensilvania, donde se produjo 
el intento de asesinato el sábado.

El FBI afirmó que pudiera ser 
como un posible acto de terroris-
mo interno.

“Estamos investigando esto co-
mo un intento de asesinato, pero 
también lo consideramos un po-
sible acto de terrorismo interno”, 
afirmó a los periodistas Robert 
Wells, subdirector de la división 
antiterrorista del FBI.

El FBI estima además que Tho-
mas Matthew Crooks, el joven de 

20 años autor del ataque, actuó 
solo y que los primeros indicios 
no dan pistas de que pertenezca 
a alguna organización terrorista 
internacional.

Marcie Grimm, administradora 
del Centro de Enfermería Espe-
cializada y Rehabilitación Bethel 
Park, informó a la CNN que Crooks 
era ayudante de dietas en el centro.

“Estamos conmocionados y en-
tristecidos al enterarnos de su im-
plicación, ya que Thomas Matthew 
Crooks realizó su trabajo sin pro-

blemas y su verificación de antece-
dentes estaba limpia”, dijo Grimm.

Grimm añadió que el estableci-
miento está cooperando con las 
fuerzas de seguridad y que “nues-
tros pensamientos y oraciones 
están con el expresidente Trump 
y las víctimas impactadas por esta 
terrible tragedia”.

Por su parte, ABC News infor-
mó que Crooks intentó unirse al 
club de rifle de su instituto, pero 
fue rechazado y se le pidió que 
no volviera.

Según dos estudiantes que eran 
miembros del equipo, Crooks asis-
tió a lo que se describió como “pre-
temporada” para el club de rifle, 
que se celebra antes de las prue-
bas, pero no llegó a las pruebas, 
dijeron los dos miembros del equi-
po. Ambos estudiantes dijeron que 
Crooks era un “mal tirador”.

“No sólo no entró en el equipo, 
sino que le pidieron que no volvie-
ra por su mala puntería. Se le con-
sideraba peligroso”, dijo su compa-
ñero Jameson Myers a ABC News.

Autor de disparos contra Trump actuó solo: FBI

Laguna de Zumpango suma 23 
millones de metros cúbicos de agua
MIRIAM VIDAL

Al cierre de la segunda semana de 
julio, la Laguna de Zumpango ya 
acumuló alrededor de 23 millones 
cúbicos de agua.

Aunque el líquido no es de buena 
calidad y es notoria la aparición de 
lirio acuático, los ambientalistas 
califican el hecho como positivo en 
la recuperación del embalse. 

El biólogo Tomás García Car-
mona, quien por años ha dado 
seguimiento a las condiciones 
de la laguna, explicó que con esa 
cantidad, la cual representa un 23 
por ciento, ya es posible observar 
el agua desde cualquier comuni-
dad ribereña. 

Expuso que desafortunadamen-
te el agua no es de la calidad de-
seada, pero que con las precipita-
ciones pluviales se puede mejorar.

Señaló también que con el lle-
nado de agua también ha resurgi-
do el lirio acuático, el cual podría 
convertirse nuevamente en un 
problema, pues dicha planta fue 
uno de los factores que llevaron a 
la desecación del vaso regulador 
desde hace un par de años.

Con las lluvias del inicio de tem-
porada de ciclones, la laguna de 

Zumpango acumuló entre 9 y 11 
millones de metros cúbicos de agua.

A mediados del mes de junio,  
personal de la Secretaria del Agua 
del Gobierno del Estado de México 
hizo presencia en este vaso regula-
dor aún totalmente seco. 

García Carmona indicó que en 
esa ocasión se habló de una serie 
de proyectos, de los cuales ningu-
no ha iniciado. 

Lo lamentable, consideró, es 
que tampoco ha habido un ver-
dadero interés de tener contacto 
directo con los diferentes sectores 
que tienen injerencia y/o activida-
des relacionadas con la laguna.

Solo la Comisión Nacional del 
Agua (CONAGUA) abrió la ataguía 
en el Canal Santo Tomás para el in-
greso del agua del Rio Cuautitlán y 
que es la que se ha ido acumulando 
en los recientes días.

El biólogo añadió que aún se 
está lejos del  nivel óptimo para 
el desarrollo de actividades tu-
rísticas y principalmente para la 
migración de avifauna o la rege-
neración del ecosistema.

▼ El embalse de la laguna se 
encuentra llena al 23 por ciento 
de su capacidad. Foto especialEl secretario de Movilidad, Daniel Sibaja, 

advierte que todos los trámites son 
transparentes y se pueden consultar en internet

▲ De más de 100 empresas 
de grúas y corralones, sólo 20 
tienen toda su documentación 
en regla. Foto especial
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JORGE REYES

N EL MARCO de los años 
conmemorarivos del Bicen-
tenario de la Erección del 
Estado Libre y Soberano de 
México y del septuágesimo 
aniversario de la asunción de 
la primera legisladora mexi-

quense seguimos presentando la rela-
ción de las mujeres que han integrado la 
legislatura local, crisol del orden juridico 
y de la representación popular.

LA LVII LEGISLATURA que operó 
del 5 de septiembre de 2009 al 4 de 
septiembre de 2012 constó de 75 dipu-
taciones, de las cuales once propietarias 
correspondieron a mujeres y cuatro a 
suplentes: Isabel Julia Victoria Rosas de 
Icaza (PRI. Distrito XVI de Atizapán de 
Zaragoza), María José Alcalá Izguerra 
(PRI. Distrito XXV de Nezahualcóyotl), 
Flora Martha Angón Paz (PRI. Distrito 
XXVI de Nezahualcóyotl), Cristina Ruiz 

Sandoval (PRI. Distrito XXX de Naucal-
pan), Jael Mónica Fragoso Maldonado 
(PAN), Gabriela Gamboa Sánchez (PAN), 
Karina Labastida Sotelo (PAN), Ma. Gua-
dalupe Mondragón González (PAN), Ma-
ría Angélica Linarte Ballesteros (PRD), 
Lucila Garfias Gutiérrez (Nueva Alianza), 
Yolitzi Ramírez Trujillo (Nueva Alianza), 
Alejandra Gurza Lorandi (PRI. Suplente 
del Distrito XVII de Huixquilucan), Elena 
Lino Velázquez (PRI. Suplente del Dis-
trito XXXV de Metepec), Elvira Ibáñez 
Flores (PAN. Suplente) y Florentina Sala-
manca Arellano (PAN. Suplente).

LA LVIII LEGISLATURA que operó del 
5 de septiembre de 2012 al 4 de septiem-
bre de 2015, constó de 75 diputaciones, 
de las cuales catorce propietarias corres-
pondieron a mujeres y 28 a suplentes: 
Guadalupe Gabriela Castilla García (PRI. 
Distrito IV de Lerma), Dora Elena Real 
Salinas (PRI. Distrito XII de El Oro), Elda 
Gómez Lugo (PRI. Distrito XV de Ixt-
lahuaca), Ana María Balderas Trejo (PAN. 
Distrito XVI de Atizapán de Zaragoza), 

Martha Elvia Fernández Sánchez (PRI. 
Distrito XIX de Cuautitlán), María de 
Lourdes Aparicio Espinosa (PRI. Distri-
to XXIII de Texcoco), Estefany Cecilia 
Amador Monroy Estrada (PRI. Distrito 
XXXVII de Tlalnepantla), Annel Flores 
Gutiérrez (PAN), Adriana de Lourdes 
Hinojosa Céspedes (PAN), Leticia Ze-
peda Martínez (PAN), Ana Yurixi Leyva 
Piñón (PRD), Xóchitl Teresa Arzola Var-
gas (PRD), Iliett Sue Ann Vilchis Eleno 
(PRD), María Teresa Garza Martínez 
(Verde), María del Rosario Nancy Robles 
Ancira (PRI. Suplente del Distrito III 
de Temoaya), Mónica María Argüelles 
Pérez (PRI. Suplente del Distrito VII: 
Tenancingo), Nancy América Morón 
Suárez (PRI. Suplente del Distrito XI de 
Santo Tomás), María Elena Montaño 
Morales (PRI. Suplente del Distrito XII 
de El Oro), Estefany Cecilia Miranda 
Sánchez (PRI. Suplente del Distrito 
XIII de Atlacomulco), María Guadalupe 
Jiménez Sánchez (PAN. Suplente del 
Distrito XVI de Atizapán de Zaragoza), 
Yesenia Barrón López (PRI. Suplente del 
Distrito XIX de Cuautitlán), María Gua-
dalupe Quezada Zamora (PRI. Suplente 
del Distrito XX de Zumpango), Rosa 
Karina Duarte Téllez (PRI. Suplente del 
Distrito XXII de Ecatepec), Ana Karen 
Vallejo Reyes (PRI. Suplente del Distrito 

XXIII de Texcoco), Silvia Lara Calderón 
(PRI. Suplente del Distrito XXV de 
Nezahualcóyotl), Margarita Santana 
González (PRI. Suplente del Distrito 
XXVI de Nezahualcóyotl), Oliva del 
Carmen Ramírez Pérez (PRI. Suplente 
del Distrito XXVII de Chalco), Elsa Do-
danim Bautista López (PRI. Suplente 
del Distrito XXVIII de Amecameca), 
María del Carmen Camacho Lira (PRI. 
Suplente del Distrito XXXV de Mete-
pec), Laura Ivonne Ruiz Moreno (PRI. 
Suplente del Distrito XXXVIII de Coa-
calco), Carla Libertad Domínguez del 
Río (PRI. Suplente del Distrito XXXIX 
de Otumba), Rosío Álvarez Hernández 
(PRI. Suplente del Distrito XLIII de 
Cuautitlán Izcalli), Elvia Hernández 
García (PRI. Suplente del Distrito XLIV 
de Nicolás Romero), Janeth Conzuelo 
Arellano (PRI. Suplente del Distrito 
XLV de Zinacantepec), Myriam Alaska 
Echegoyen López (PAN. Suplente), Ma-
risol González García (PAN. Suplente), 
María Eugenia Granados Cárdenas 
(PAN. Suplente), Nancy Rebollar Zúñi-
ga (PAN. Suplente), María Gisela Ale-
jandra Parra Flores (PAN. Suplente), 
Daysy Muñoz Pérez (PRD. Suplente), 
Guadalupe Acevedo Agapito (Verde. 
Suplente) y Juana Bastida Álvarez 
(Nueva Alianza. Suplente).

CRÓNICA DEL BICENTENARIO MEXIQUENSE

Legisladoras Mexiquenses (Parte 4 de 7 )

E

REDACCIÓN

El Sindicato de Maestros al Ser-
vicio del Estado de México (SM-
SEM) reconoció a 984 docentes 
ganadores de la Etapa Estatal 
de los XLVI Eventos Culturales y 
Deportivos. 

La ceremonia se llevó a cabo 
en el auditorio “Agripín García 
Estrada” de Santa Cruz Atzca-
potzaltongo, donde los maestros 
que obtuvieron los tres primeros 
lugares en diversas disciplinas re-
cibieron placas conmemorativas 
y disfrutaron de la convivencia 
con sus compañeros en un desa-
yuno organizado por Marco Au-
relio Carbajal Leyva, secretario 
general del SMSEM.

Los docentes premiados, se-
leccionados entre miles de par-
ticipantes, compitieron desde 
diciembre de 2023 en etapas 
delegacionales, sectoriales, re-
gionales y estatales, alcanzando 
los primeros lugares en la final 
celebrada el 21 de marzo de 2024. 

Carbajal Leyva, acompañado 
por el Comité Ejecutivo Estatal 
2021-2024, reconoció el esfuer-

Reconoce SMSEM a 984 
ganadores de la Etapa Estatal 
de los ‘Juegos Magisteriales’

 El secretario general del 
SMSEM agradeció a los artistas 
y deportistas del magisterio 
porque con su participación, 
fortalecen los principios del 
sindicato. Foto especial

EL NIVEL AUMENTÓ 2%

Cutzamala llega a 30% 
de almacenamiento
Ese grado no se registraba desde mayo de este año 
cuando la Conagua y la CAEM determinaron reducir 
el caudal que se envía al Valle de México
GERARDO GARCÍA

Al cierre de la primera quincena de 
julio, el Sistema Cutzamala, con sus 
tres principales presas, se acercó al 
30 por ciento de almacenamiento, 
luego de que las lluvias se han man-
tenido en la mayor parte del Estado 
de México.

En el reporte de la Comisión Na-
cional del Agua (Conagua) se da a 
conocer que el nivel en el sistema 
aumentó cerca del dos por ciento y 
con ello se da un respiro, aunque es 
insuficiente para revertir el déficit 
histórico.

Y es que, si se compara el primer 
semestre de este 2024 contra el 
año pasado, se tiene dos por ciento 
menos de almacenamiento, pues 
actualmente hay 222 millones 447 
mil metros cúbicos de agua contra 
254 millones 944 mil metros cúbi-
cos de agua.

El nivel que se reportó durante los 
primeros 15 días de julio es similar 
al que se registró hace dos meses 
en el cierre de la sequía que ha sido 
la más cruda de manera histórica.

En el monitoreo de lluvias en el 
mes de julio en las principales pre-
sas únicamente dos días no se han 
presentado episodios lluviosos.

De los vasos, el que mayor recu-
peración registra es El Bosque con 
69.84 millones de metros cúbicos 
de agua, equivalente a un 34.51 por 

 Las lluvias, que se han 
mantenido en la entidad, han 
ayudado al Cutzamala. Foto 
especial

ciento; y le sigue Valle de Bravo, con 
111.01 millones de metros cúbicos 
de agua, similar a 28.15 por ciento.

Y finalmente la de Villa Victoria, 
con 41.61 millones de metros cúbi-
cos de agua, igual a 22.40 por ciento.

El déficit que se tiene en todo el 
Sistema Cutzamala es de 560 millo-
nes 044 mil metros cúbicos de agua.

En los últimos cinco años, la 
entidad ha enfrentado sus peores 
sequías, que han impactado en los 
niveles de almacenamiento de sus 
cuerpos de agua.

En los primeros meses de la tem-
porada de lluvias la aridez disminu-
yó un 20 por ciento, aunque fueron 
en municipios ubicados en el Valle 
de México y en la zona Oriente.

Mientras que el resto persiste 
algún grado de sequía y entre los 
municipios donde se mantiene es-
te fenómeno es donde se ubica la 
cuenca del Sistema Cutzamala.

Conagua continúa exhortando a 
la población de los Valles de Toluca 
y México a que no utilice agua po-
table para riego en jardines de cen-
tros deportivos, campos de golf y 
otras grandes extensiones de pasto, 
porque el consumo humano tiene 
prioridad.

zo, disciplina y compromiso de los 
casi mil profesores destacados en 
estas competencias culturales y 
deportivas.

Durante su discurso, Carbajal 
Leyva agradeció a los maestros 
por su participación continua y su 
contribución al fortalecimiento de 
los principios identitarios del sin-
dicato. También destacó la impor-
tancia de los Juegos Magisteriales, 
que se institucionalizaron en 1977, 
y su relevancia en la promoción del 
arte, la cultura y el deporte entre 
los docentes.

La ceremonia concluyó con un 
reconocimiento a los docentes por 
su talento y dedicación, subrayando 
que el Estado de México cuenta no 
solo con excelentes educadores, si-
no también con destacados artistas 
y deportistas que sirven de ejemplo 
a la niñez y juventud mexiquense.

Los docentes
premiados
compitieron
desde diciembre
de 2023 en 
varias etapas
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EL AÑO PASADO AFECTÓ A 30 MIL PERSONAS

Temporada de lluvias: 
un reto para el Edomex 

BRIAN PRADO

La temporada de lluvias en el Estado de 
México ha sido históricamente un período 
de grandes desafíos para las comunidades 
vulnerables, que durante el año pasado se 
vieron afectadas alrededor de 30 mil perso-
nas, 9 mil tan solo por inundaciones.

De acuerdo con el Informe de Protec-
ción Civil del Estado de México 2023, las 
intensas precipitaciones del año anterior, 
que se extendieron de junio a octubre, de-
jaron a su paso un considerable número de 
damnificados y cuantiosos daños materia-
les, pues señala que afectaron a más de 30 
mil personas y causaron daños estimados 
en más de 500 millones de pesos.

Por su parte, la Comisión del Agua del 
Estado de México (CAEM), en la publica-
ción de su Atlas de Inundaciones, explica 
que en el mismo periodo fueron 9 mil 207 
los mexiquenses afectados tan solo por 
encharcamientos e inundaciones.

El informe de Protección Civil señala 
que las localidades de Valle de Chalco, 
Ecatepec y Nezahualcóyotl, así como el 
Valle de Toluca fueron las más afectadas 

debido a su alta densidad poblacional y la 
insuficiente infraestructura de drenaje. 

En respuesta a estos eventos, el gobier-
no del Estado de México ha implementado 
una serie de medidas de apoyo y preven-
ción, con el objetivo de mitigar los im-
pactos de las lluvias torrenciales en las 
comunidades más vulnerables. 

Dentro del Plan de Inversión Pública se 
han destinado 200 millones de pesos para 
mejorar y ampliar la red de drenaje y al-
cantarillado en las zonas más propensas 
a inundaciones. Estos proyectos incluyen 
la construcción de nuevos colectores y es-
taciones de bombeo, así como la limpieza 
y desazolve de ríos y canales.

Se establecieron más de 50 centros de 
acopio y 30 refugios temporales en puntos 
estratégicos del estado, los cuales están 
equipados con suministros básicos como 
alimentos, agua potable, y artículos de 
higiene personal.

Para combatir la erosión y mejorar la 
absorción de agua en zonas montañosas se 
lanzaron programas de reforestación que 
incluyeron la plantación de más de 200 
mil árboles, los cuales ayudan a reducir 
el riesgo de deslaves.

Valle de Chalco, Ecatepec y Nezahualcóyotl, así como el Valle
de Toluca, los más afectados por su alta densidad poblacional

Mejorar la seguridad en seis 
meses, es la meta: Martín Riestra 

ALEJANDRA REYES

El comisario encargado del despacho en 
Naucalpan, Martín Riestra Rodríguez, 
expresó que tiene 180 días para estar al 
frente de esta corporación y brindar me-
jor seguridad a los habitantes. 

“En este mes hemos tenido cerca de 50 
reuniones con diferentes asociaciones de 
colonos, Copacis, delegados y con repre-
sentantes de algunos otros organismos, 
así como las personas del transporte pú-
blico”, mencionó.

Riestra Rodríguez destacó que buscará 
cumplir con la encomienda hecha por la 
presidenta municipal Angélica Moya Marín, 
“de terminar de manera digna y cumplir 
con uno de sus compromisos de campaña 
que fue el de brindarle mayor y mejor segu-
ridad a los habitantes de Naucalpan”.

Antes de participar en la reunión del 
Comité Metropolitano de Seguridad Pu-
blica y Transito, donde asistieron 12 co-
lonias y fraccionamientos de la zona nor-
poniente, Riestra Rodríguez expresó que 
una de las cosas que le llaman la atención 
es que no hay encuestas de victimización.

"Nos quedan 6 meses, son 180 días en 
los que aún podemos hacer muchas co-
sas", dijo. 

Sin embargo, indicó, el hecho de que 
la gente se sienta insegura tiene mucho 
que ver con que nosotros hemos dejado de 
hacer algunas cosas, sobre todo, el estar 

cercanos a ellos
“Afortunadamente ha bajado la inse-

guridad por las acciones que empezó mi 
antecesor y las que hemos continuado 
haciendo, como operativos constantes 
en el transporte.

“Esta encuesta de percepción nos ha-
ce ver muy mal, pues tenemos que estar 
cercanos a la ciudadanía, tenemos que 
retomar sobre todo aquellas reuniones de 
los comités de prevención, que tan buen 
resultado nos dieron en otras administra-
ciones”, explicó.

▲ La percepción que tiene la gente no ha 
mejorado, lamentó Riestra Rodríguez. 
Foto especial



MIRIAM VIDAL

La Sierra de Guadalupe abarca 
los municipios de Tlalnepantla, 
Tultitlán, Coacalco y Ecatepec, 
en el Estado de México. Durante 
la época de lluvias se convierte 
en un riesgo latente para la po-
blación que radica en sus laderas 
y, peor aún, para quienes se han 
asentado en las bases de los cerros 
y montañas.

Y es que la falta de manteni-
miento a las presas de gavión, el 
depósito de desechos, la presencia 
de animales ferales y ganado son 
algunas de las problemáticas que 
afectan la función de las barran-
cas de la Sierra de Guadalupe. 

Esto quedó expuesto en un diag-
nóstico hecho por el Colectivo de 
Organizaciones de la Sierra de Gua-
dalupe “Consigue”, en el que refiere 
una falta de valoración a estos espa-
cios como zonas de captura de agua 
y diversidad biológica.

El Colectivo de Organizaciones 
de la Sierra de Guadalupe “Consi-
gue” que dirigen Daniel Ganados 
Marmolejo y Erik Moreno, explicó 
que los integrantes de esta agrupa-
ción han hecho una intensa labor 
para preservar y hacer un llamado 
a las autoridades de los tres niveles 
de gobierno a intervenir en estos 
espacios geográficos, ya que mu-
chos tramos están ya invadidos por 
la mancha urbana.

“Consigue” ha hecho una intensa 
labor para dar a conocer la impor-
tancia y la función que tienen las 
más de 50 barrancas identificadas 
sobre las 6 mil hectáreas que confor-
man la Sierra de Guadalupe. 

En la presentación de su diag-
nóstico detalla que nueve de esas 
barrancas registran procesos so-
cio-organizativos. 

Explicaron que, de acuerdo con el 
Plan de Manejo Preliminar del Par-

que Estatal Sierra de Guadalupe, 
en la parte alta se tienen 11 presas 
de mampostería, 38 de piedra aco-
modada y 98 presas de gavión (en 
total 147 presas) para el control de 
las escorrentías y la erosión. 

Las Presas de Gavión son sis-
temas que se han colocado en el 
parque estatal con la finalidad de 
conservar suelo, reducir su ero-
sión, así como disminuir afectacio-
nes debido a lluvias torrenciales, 
en las partes urbanas. 

“Se ubican en diferentes pa-
rajes o sitios, barrancas, princi-
palmente en los causes naturales 
que antes eran arroyos, cumplen 
funciones de filtración de agua, la 
cual, tarda varios años o décadas 
en filtrarse para poder obtenerla 
para consumo humano”.

Detallaron que la Sierra de Gua-
dalupe es una cuenca endorreica, 
cuya agua que cae en temporada 
de lluvia no sale hacia el mar, sino 
hacia el interior, y cuando son lluvias 
torrenciales afectan a cuatro de sus 
municipios colindantes: Ecatepec, 
Tlalnepantla, Coacalco y Tultitlán.

Alertan de riesgos

La falta de desazolve de las barran-
cas en la Sierra de Guadalupe pone 
en riesgo de inundación a colonias 
sobre todo de los municipios de Eca-
tepec y de Tlalnepantla, en caso de 
torrenciales lluvias, como las regis-
tradas en el año 2021.

Así lo alertó el diputado local por 
Ecatepec, Faustino de la Cruz, quien 
hizo un recorrido con autoridades 
del gobierno estatal en la barranca 
de las Venitas, la cual afectaría a la 
zona centro del municipio en caso 
de desbordarse.

A dicho recorrido acudió Jorge 
Pedro Flores Marker, coordinador 
general de Conservación Ecoló-
gica estatal y Gerardo Valverde, 
delegado regional Tultitlán, del 

Parque Estatal, Sierra de Guada-
lupe, quienes constataron que el 
cauce tiene acumulada basura, 
cascajo y otros desechos.

El legislador indicó que, al obs-
truir el cauce natural, cuando hay 
torrenciales lluvias, el agua busca 
salida y rompe lo que encuentra a 
su paso, pero como hay tiradero de 
cascajo y basura, es urgente que se 
tomen medidas.

La barranca de Las Venitas es 
la que tiene mayor caudal y la más 
grande de la zona, por lo que tan 
solo el escurrimiento desde su 
inicio en los ramales abarca 2.5 
kilómetros, tiene pocas represas y 
gaviones que ya están destruidos y 
otros azolvados, y se requiere man-
tenerlos y abrir más presas porque 
es lo que permite retener el agua 
en mayor cantidad.

Ante esta situación, dijo que, si 
no se atiende de manera urgente el 
desazolve de la barranca, hay un alto 
riesgo de severas inundaciones en 
caso de lluvias atípicas, que afecta-
ría la parte baja de la colonia Tierra 
Blanca y en toda la zona centro de 
San Cristóbal como ocurrió en 2021.

Aseguró que buscará reunirse 
con servidores públicos del gobier-
no estatal para conocer el informe 
sobre cuál es el proyecto actual para 
el rescate las barrancas en la Sierra 
de Guadalupe, que considera 96 ga-
viones, que tienen que construirse 
a lo largo de esta zona de reserva 
en los municipios de Coacalco, Tul-
titlán, Ecatepec y Tlalnepantla, y 
actualizarlo para darle continuidad 
con el próximo gobierno municipal 
y también con el gobierno federal.

Además, exigirá que se infor-
me a detalle cómo se ejercieron 
más de 100 millones de pesos que 
la Legislatura local aprobó para 
la atención de las contingencias 
tras las inundaciones, y manteni-
miento de presas de gavión en la 
Sierra de Guadalupe, y que no se 

tiene reporte de su aplicación y 
el destino que se le dio a ese pre-
supuesto etiquetado.

Desazolvan

En su oportunidad, el expresidente 
municipal de Ecatepec Fernando Vi-
chis Contreras informó que el orga-
nismo de Servicios de Agua Potable, 
Alcantarillado y Saneamiento (Sapa-
se) realizó el retiro de 714 toneladas 
de azolve, escombro y basura acu-
mulada en los areneros que encau-
zan las aguas pluviales que bajan de 
la Sierra de Guadalupe en las zonas 
de Tierra Blanca, San Andrés de la 
Cañada, San Carlos y Tulpetlac para 
prevenir inundaciones.

Dijo que previo a la temporada 
de lluvias y de manera constante, 
el personal de alcantarillado del 
Sapase trabajó en el desazolve de 
la red de drenaje pluvial en las colo-
nias y avenidas que más problemas 
de encharcamientos presentan en 
esta época, con el objetivo de evitar 
inundaciones e inhibir riesgos para 
automovilistas y peatones.

Dio a conocer la integración 
de 9 camiones tipo Vactor al or-
ganismo Sapase, para atender en 
caso de emergencia los encharca-
mientos, además que ayudarán a 
desazolvar alcantarillas y colade-
ras de las comunidades que han 
solicitado el servicio.

Sergio Mejía Sandoval, encargado 
del Departamento de Alcantarilla-
do del Sapase, precisó que previo al 
arranque de la temporada de lluvias, 
en el mes de mayo, se realizó el de-
sazolve de los areneros de la colonia 
Carlos Hank González y Las Venitas 
en la colonia Tierra Blanca.

Además del Chapulín y el are-
nero de la colonia San Carlos, de 
donde fueron retirados 397 me-
tros cuadrados de desperdicios, 
permitiendo el flujo de agua plu-
vial hacia las redes de drenaje y 
previniendo taponamientos.

Como medida preventiva y para 
salvaguardar la integridad de los 
ecatepenses, el personal de la Direc-

ción de Protección Civil y Bomberos 
ha realizado diversos simulacros an-
te fenómenos hidrometeorológicos 
en zonas susceptibles de inundacio-
nes, como las colonas Nuevo Laredo, 
San Carlos y San Andrés de la Caña-
da por las bajadas broncas de aguas 
pluviales de la Sierra de Guadalupe.

Hacen labor de rescate

Ambientalistas del municipio 
de Ecatepec han logrado resca-
tar de la urbanización a la ba-
rranca del Ehécatl, una de las 
nueve más grandes que bajan 
de la Sierra de Guadalupe.

Actualmente es un lugar de 
preservación, con al menos 223 
especies de aves y una gran va-
riedad de flora y fauna endémi-
ca, así como otras especies que 
han sido inducidas.

Ángel Jaques, presidente del 
grupo ecologista Guardianes del 
Ehécalt y Sierra de Guadalupe A. 
C, explicó sobre la lucha que junto 
con su padre emprendió desde niño, 
para evitar que este espacio quedara 
convertido en un basurero.

Señaló que contrario a lo que ocu-
rre en las otras barrancas llenas de 
desechos, agua de drenaje y anima-
les muertos, la barranca del Ehécatl 
es ejemplo de lo que gobierno y so-
ciedad pueden hacer para conser-
var el ambiente del municipio más 
poblado del Estado de México.

Esta asociación civil trabaja de 
manera coordinada con el Colecti-
vo de Organizaciones de la Sierra 
de Guadalupe “Consigue” que di-
rigen Daniel Ganados Marmolejo 
y Erik Moreno.

Juntos realizan un diagnóstico 
sobre el estado, las problemáticas 
y propuestas para intervenir en el 
resto de las barrancas del municipio, 
donde actualmente existe riesgo por 
sus malas condiciones.

Indicó que la barranca del Ehé-
catl siempre ha estado tentada a la 
urbanización, al estar pegada a los 
conjuntos habitacionales de Colinas 
de Ecatepec e Izcalli Ecatepec.

LA JORNADA ESTADO DE MÉXICO
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EXISTEN MÁS DE 50 EN LA ZONA

Barrancas de la Sierra de Guadalupe 
requieren mantenimiento y limpieza
Falta valoración de este espacio como zona de captura de agua y 
diversidad biológica; se ha convertido en tiradero de basura y desechos

▲ Integrantes de organizaciones civiles como “Consigue” realizan trabajos de limpieza en el lugar. Foto especial
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 Alberto Jiménez lamentó 
que los empresarios deben 
centavear las ganancias. Foto 
especial

Gasolina subió 15%
en lo que va del año 

EL PROMEDIO FUE DE UNA POR SEMANA

Amnistías, casi nulas 
durante el primer 
semestre del 2024 
Con el objetivo de aumentar la cifra habrá revisión exhaustiva 
y aplicación de la perspectiva de derechos humanos

GERARDO GARCÍA 

Durante el primer semestre del 
2024, las amnistías otorgadas fue-
ron casi nulas en el Estado de Méxi-
co, pues hubo un caso por semana, 
una de las cifras más bajas desde 
que entró en vigor el mecanismo. 

Bajo este escenario, el gobier-
no de Delfina Gómez Álvarez re-
cientemente publicó la entrada 
en vigor de la revisión exhaustiva 
y la aplicación de la perspectiva 
de derechos humanos en caso de 
amnistía, así como la figura de ter-
minación anticipada del proceso.

De acuerdo con datos del pro-
pio Poder Judicial del Estado de 
México (PJEM) en el arranque 
del año se tenía un acumulado de 
3 mil 057 libertades por amnistías, 
aunque al cierre del primer semes-

tre la cifra se movió a 3 mil 090, es 
decir, 33 adicionales. 

La última cifra implica que por 
semana se haya tenido un caso y 
por mes un estimado de cinco, la 
cifra más baja en los cuatro años 
que viene operando la ley. 

Y es que durante 2021 y 2022 
el número de amnistías aproba-
das pasó de cinco a dos por día, 
mientras que en 2023 fueron tres  
por semana. 

En tanto, las solicitudes de am-
nistía por delitos menores también 
se estancaron desde el año pasado, 
al mantenerse en 6 mil 112. 

Asimismo, este año procedieron 
dos amnistías de alto impacto, la 
última ocurrida el 10 de julio con 
el caso de una mujer que salió del 
penal de Neza-Bordo. El total de 
asuntos apenas son 16. 

Desde hace dos semanas, las 

autoridades de procuración y 
administración de justicia mexi-
quense deben aplicar la revisión 
exhaustiva de casos de personas 
injustamente presas, la aplicación 
de perspectiva de derechos huma-
nos en casos de amnistías de alto 
impacto y la figura de terminación 
anticipada del proceso.

Esto como parte de las acciones 
acordadas en el seno del Órgano 
de Consolidación del Sistema de 
Justicia Penal del Estado de Mé-
xico, que son integrados por los 
poderes Ejecutivo, Legislativo 
 y Judicial.

Y la aplicación de estos meca-
nismos y procedimientos ocurren 
derivado de la excarcelación ha-
ce dos meses de Daniel Plácido 
Arroyo, bajo el mecanismo al-
terno de revisión extraordinaria  
de sentencia.

ALEJANDRA REYES

Alberto Jiménez, distribuidor de 
estaciones de servicio de la empre-
sa Flash, afirmó que en lo que va del 
año la gasolina subió 15 por ciento 
y los empresarios no tienen de otra 
que centavear sus ganancias.

Reconoció que es muy desgas-
tante y complicado seguir traba-
jando así, pues antes era un gran 
negocio e inversión, pero ahora ya 
no es algo confortable. “A duras 
penas existe utilidad”.

“En lo que va del año subió tres pe-
sos por litro, que es muchísimo, pues 
es 15 por ciento y no nos queda de 
otra que aumentar el precio al públi-
co. Si la estoy comprando a 22 pesos, 
la tengo que subir a 23.30”, aseguró.

Jiménez destacó que varias ga-
solineras dependen de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) y, lamenta-
blemente, la paraestatal no está 
al pendiente de los problemas que 
enfrentan los distribuidores, ni mu-
cho menos el cliente.

“No sé ha preocupado por dar un 
respiro y dejar de cobrar el Impues-
to Especial de Productos y Servi-
cios (IEPS), nos lo está cobrando 
todo, está carísimo, más aparte las 
multas, revisiones e inspecciones 
por parte del municipio, el Ejército 
y la Sedena”, enfatizó.

Jiménez lamentó que ahora todo 
es muy costoso y tener una estación 
de servicio prudente y funcionando, 
en las condiciones que debe de es-
tar, es complicado.

“No podemos importar la gaso-
lina, no podemos vender producto 
que no sea literalmente de Pemex y 
no nos queda de otra”, indicó.

Otra situación es que ha bajado 
el consumo de gasolina en un 25 o 
30 por ciento, dependiendo de la 
ubicación.
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CIRCULACIÓN VIAL SE COMPLICA

Lluvia deja encharcamientos en
municipios del Valle de México
Reportan afectaciones en 
Ecatepec, Coacalco, Cuautitlán 
Izcalli, Naucalpan y Tultitlán

COLUMNISTA

CRÓNICA DEL BICENTENARIO 
MEXIQUENSE

Jorge Reyes  P. 4

MIRIAM VIDAL Y ALEJANDRA 
REYES

Una intensa lluvia registrada la 
tarde de ayer dejó varios enchar-
camientos en calles y avenidas de 
la zona centro de Ecatepec, en la 
Vía Morelos, la autopista México-
Pachuca, así como en la Vía José 
López Portillo, en Coacalco.

La circulación vial se complicó 
por las corrientes de agua que ba-
jaron de la Sierra de Guadalupe, sin 
reportes de personas heridas.

Una de las zonas más compli-
cadas fue la cabecera municipal 
de Ecatepec, ya que se reportó el 
desbordamiento del Arenero, que 
se ubica en la colonia Tierra Blanca.

La colonia de Nuevo Laredo, en 
la zona de Tulpetlac, también re-
sultó afectada por el agua que bajó 
con fuerza. 

En las inmediaciones de Gua-
dalupe Victoria, los internautas 
captaron la acumulación de agua, 
lo que impidió por varios minutos 
el paso vehicular.

Mientras en el municipio de 
Coacalco, en distintos puntos de la 
Vía López Portillo, a la altura de las 
plazas Cosmopol y Plaza Coacalco, 
también se reportaron anegaciones 
importantes.

Las autoridades estimaron que 
la intensa lluvia duró alrededor de 
40 minutos.

Se desploman árboles

En tanto colonias de Naucalpan, de 

Cuautitlán Izcalli y Tultitlán, se oca-
sionan severos congestionamientos 
viales con niveles de agua de hasta 
30 centímetros. 

Uno de los puntos de encharca-
mientos fue la avenida Castillo de 
Chapultepec en la Unidad Niños 
Héroes en Cuautitlán Izcalli. Otro 
encharcamiento, se registró en la 
unidad Fidel Velázquez.

Operagua Izcalli, del gobierno 
municipal de Cuautitlán Izcalli, 
atendió las afectaciones, entre las 
que destaca la caída de dos árbo-
les en la avenida Miguel Hidalgo, a 
la altura del colegio Ameyali, poco 
antes de llegar a “Los Gringos”, 
lo que impidió el paso en ambas 
direcciones. 

También se presentaron enchar-
camientos en la lateral de Periféri-
co, a la altura de Plaza Satélite, con 
dirección sur en Naucalpan.

Las intensas lluvias provocaron 
una inundación en el Walt Mart de 
Portal Tultitlán.

El agua ingresó al establecimien-
to, afectando tanto a clientes como 
a empleados, y causando daños a 
mercancías y equipos.

Bomberos de Tlalnepantla resca-
taron a pasajeros que se quedaron 
atrapados cuando viajaban a bordo 
de un camión del servicio público 
que intentó cruzar la inundación 
de más de un metro.

 Los internautas captaron 
la acumulación de agua 
en distintos municipios 
mexiquenses. Foto especial

MIGUEL GONZÁLEZ 

Con un acervo de más de 5 mil 
piezas arqueológicas, este año se 
espera la inauguración del mu-
seo de sitio “Xico, el ombligo del 
mundo”, en las instalaciones de 
la Exhacienda que lleva el mismo 
nombre, la cual fue construida en 
el siglo XIX, al pie del volcán Xico, 
recinto restaurado por especia-
listas del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) 
y que es considerado uno de los  
monumentos históricos más im-
portantes de esta demarcación. 

Armando García Méndez, 
presidente municipal de Valle de 
Chalco Solidaridad, explicó que 
ya se llevan a cabo los trabajos 
finales para la habilitación de 
este museo con piezas arqueo-
lógicas localizadas en territorio 
municipal que datan de la época 
prehispánica, con lo cual com-
partirá la riqueza cultural y el 

Anuncian apertura del museo de
sitio "Xico, el ombligo del mundo"

 Albergará piezas arqueológicas que datan de la época prehispánica, 
con lo cual compartirá la riqueza cultural de Valle de Chalco.  Foto 
especial

legado arqueológico de esta parte 
de México. 

Agregó que luego de dos años de 
trabajos institucionales entre los 
gobiernos federal, estatal y muni-
cipal, así como con el apoyo aca-
démico y el acompañamiento del 

INAH, se ha logrado concretar este 
proyecto cuyo objetivo es fortalecer 
la identidad multicultural y origen 
pluriétnico de Valle de Chalco. 

El nuevo museo, aseveró, “permi-
tirá rescatar, preservar y difundir el 
patrimonio arqueológico, la vasta 

riqueza cultural de la historia e in-
fluencia política y religiosa de Xico” .

Agregó que en los próximos días 
se dará a conocer la fecha de inau-
guración, por lo pronto continúan 
las reuniones de trabajo entre el 
director de Educación y Cultura 
municipal, Ángel Javier Lazcano 
Belmont, el arqueólogo Ulises Or-
tiz Hernández y el director de Sal-
vamento Arqueológico del INAH, 
Salvador Pulido Méndez, además 
de Miguel Ángel Trinidad, director 
Nacional de Museos y Exposiciones 
de esta institución dedicada a la in-
vestigación, conservación y difusión 
del patrimonio cultural de México.

Dijo que este proyecto cultu-
ral, sumado a la belleza natural 
de las lagunas y la geografía del 
extinto volcán, abre la posibilidad 
de fortalecer al ecoturismo como 
una alternativa de crecimiento y 
desarrollo económico para el mu-
nicipio, que está ubicado a unos 30 
minutos de la Ciudad de México.

Refirió que sobre lo que alguna 
vez fue un islote, se encuentra la 
Exhacienda de Xico, construida 
encima de entierros - ofrendas y 
edificaciones con influencia teo-
tihuacana-, espacios que han sido 
identificados por los especialistas 
del INAH.
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